Saint Probace et l'ermitage des petits frères



Aux abords de la nationale 7, entre Saint-Maximin et Brignoles, on peut apercevoir une chapelle juchée sur une colline "La costa du Gau" au sud du village de Tourves, dominant la vallée du Caramy. C'est l'ancienne chapelle de Saint-Probace que les villageois avaient érigée au dessus de son tombeau.

La légende veut que Saint-Probace avait la réputation de faire tomber la pluie. Lorsque la commune manquait d'eau, les villageois retenaient sa statue dans l'église et ne la ramenaient dans sa chapelle qu'après l'ondée reçue.

D'après les archives diocésaines, la présence monastique en ce lieu remonte au moins au XIe siècle mais la tradition locale retient des origines plus lointaines. En s'appuyant sur l'épître aux Romains (16, 24) qui mentionne le nom de Patrobas, la tradition fait de Saint Probace l'un des 72 disciples du Christ, venu évangéliser Tourves. Il avait choisi d'installer son ermitage au sommet de l'éperon rocheux pour y finir ses jours dans la pénitence et la prière.

Au cours des siècles qui ont suivi, l'édifice primitif a été remanié, probablement avec une deuxième chapelle, et entretenu par une communauté d'ermites nourris par les villageois. En 1643, une nouvelle chapelle plus vaste a été construite au même endroit. Elle a été confiée par le pape à une communauté d'hommes et de femmes, fondée par l'abbé d'Ollioules, qui l'ont entretenue jusqu'au XVIIIè siècle.

Entouré par la nature et le silence, et ayant un riche patrimoine spirituel et historique, l'ermitage de Saint-Probace est un lieu propice à la prière et la contemplation.

Cette ancienne chapelle est le nouveau lieu d'ermitage pour la fraternité érémitique les « Petits frères de l'Eucharistie », fondée aux Etats-Unis en 1994, qui a été accueillie dans le diocèse en septembre 2005. Ils continuent le travail de rénovation matérielle et spirituelle et vous accueillent pour des temps de prière et d'écoute.

Trois frères ont commencé le cycle de théologie au séminaire de La Castille, voulant devenir prêtres contemplatifs, avec un ministère d'accueil et d'accompagnement spirituel. Ils ont été ordonnés diacres le 29 juin 2008 à La Castille.

La commune de Tourves, quant à elle, a gardé sa mémoire et a toujours pour lui une très vive dévotion qui se manifeste trois fois par an lors d'événements très suivis :

- le lundi de Pâques : pèlerinage à la chapelle,
- le 26 août, jour de sa fête : pèlerinage également à la chapelle,
- le dernier dimanche d'août : fête votive en ville avec procession dans le village et vénération des reliques.

Nathalie SIRE, DDEC